
Avec les élu·e·s écologistes et citoyens, nos villes 
évoluent et se préparent au monde de demain : 
s’adapter aux épisodes climatiques extrêmes, protéger 
les communs tels que l’eau, défendre la justice sociale 
face à l’accaparement des ressources naturelles, 
générer de la biodiversité, lutter contre la spéculation 
immobilière, valoriser la jeunesse et la diversité.

En juin 2020, lors des élections municipales, vous 
avez été nombreux.ses à accorder votre vote aux 
listes de candidat·e·s écologistes et citoyens.   
Aujourd’hui, nous comptons plus de soixante-dix 
élu·e·s dans les conseils municipaux des neuf villes 
qui forment le territoire d’Est Ensemble. A Romainville, 
François Dechy et la liste « Autrement » ont remporté la 
mairie. Au Conseil de territoire d’Est Ensemble présidé 
par Patrice Bessac, 15 élu·e·s siègent au sein du 
groupe politique « Ecologie & Citoyenneté », qui réunit 
des citoyen·ne·s et des membres des différents partis 
politiques : Europe-Ecologie Les Verts, Génération.s, 
Génération Ecologie.

Ils occupent notamment cinq postes de vice-
président·e·s et sont en charge de politiques 
structurantes : l’eau, les déchets, l’économie et 
l’emploi, le sport, la participation citoyenne. Ces 
compétences sont essentielles dans un territoire 
qui évolue à grande vitesse. Nous connaissons une 
explosion démographique inédite (+4600 habitant·e·s 
par an en moyenne), l’arrivée de nouveaux moyens de 
transports en commun (prolongement de la ligne 11 
du métro et du tramway T1) et de nombreux projets 
d’urbanisme sont en cours. Dans le même temps, 
les inégalités sociales restent de mise : le chômage 
frappe toujours à un taux élevé (17,6%), et notamment 

« Nos villes sont plus agréables à vivre grâce aux écologistes »
les plus jeunes, et les nombreux emplois créés ne 
profitent pas assez aux habitant·e·s. Pour autant, nous 
disposons d’atouts précieux : une population jeune, 
une grande diversité sociale, un important dynamisme 
économique et notamment une grande implantation 
d’entreprises dans le domaine de l’économie sociale 
et solidaire, un potentiel d’espaces verts à rendre 
davantage accessibles aux habitant·e·s et un tissu 
associatif et citoyen extrêmement actif.

Nous croyons donc que nos villes sont des villes 
d’avenir, et nous agissons pour que notre banlieue 
reste un territoire de mixité sociale, créatif, solidaire, 
qui s’adapte aux défis d’aujourd’hui et anticipe 
ceux de demain. C’est pourquoi les élu·e·s agissent 
concrètement au quotidien pour tenir les engagements 
qu’ils ont pris devant vous. Après trois ans, l’heure est 
venue de dresser un compte rendu de nos réalisations 
et de présenter les pistes d’action que nous suivrons 
jusqu’en 2026.

Les actions des élu·e·s   
Ecologie & Citoyenneté 

d’Est Ensemble

Anne-Marie Heugas & Julie Lefbvre,  
co-présidentes du groupe Ecologie & Citoyenneté



● Est Ensemble est un établissement public territorial (ex-communauté d’agglomération) qui rassemble neuf villes : 
Bondy, Bobigny, Bagnolet, Les Lilas, Noisy-le-Sec, Romainville, Montreuil, Pantin, le Pré-Saint-Gervais.

Est Ensemble, qu’est-ce que c’est ?

Les élu·e·s écologistes et citoyens ont dans leur ADN la co-élaboration avec les citoyen·ne·s des 
politiques publiques locales. La participation des habitant·e·s aux décisions est un vecteur de vitalité 
démocratique : nous la mettons en œuvre partout où cela est possible.

Portée par Nadia Azoug, désormais élue au 

département de Seine-Saint -Denis, une convention  

citoyenne locale sur le climat d’Est Ensemble a défini en co-

construction le fil rouge des politiques d’Est Ensemble pour les 10 

ans à venir.

100 citoyen·ne·s tiré·e·s au sort ont travaillé pendant près de 

cinq mois. Leur mandat était clair : établir une série de mesures 

concrètes pour lutter contre le dérèglement climatique.

Leur travail a débouché sur une charte de 200 propositions 

portant sur des sujets variés : la végétalisation, la rénovation de 

l’habitat, les mobilités actives et la limitation de la place de la voiture, 

l’alimentation saine, la réduction des déchets, l’engagement des 

citoyen·ne·s, le développement des énergies renouvelables.

Notre action phare

Les citoyenLes citoyen··nnee··s au coeur  s au coeur  
des décisionsdes décisions

Nos actions 2020-2024 
en actes

●Sous l’impulsion de Mirjam Rudin, nouvellement élue vice- présidente, le groupe 
s’est positionné en faveur d’une propositions portant  sur  des  sujets  variés  :  la 
modification du Plan Local d’Urbanisme Intercommunal (PLUI) visant à la préservation 
du patrimoine naturel de notre territoire et à sa renaturation. 
●Cette troisième modification d’ampleur inclut notamment un panel d’arbre protégé plus 
important, la mise en place de dispositifs favorisant le réemploi des terres, ainsi que 
l’amélioration des solutions de végétalisation pour les toitures et les façades.

Nadia Azoug, ancienne vice-présidente en charge de la participation    
citoyenne

Et aussi...

● Il s’agit d’un territoire monde, regroupant 436 000 habitant·e·s de plus de 100 nationalités, dont 40% 
ont moins de 30 ans.

● Le territoire abrite 50 000 entreprises, dont 98% sont des TPE/PME. Les neuf villes accueillent plus de 1000 
entreprises et associations de l’économie sociale et solidaire.

● Avec un budget annuel d’environ 425 millions d’euros, Est Ensemble assure de nombreuses  
compétences publiques directement en lien avec la vie quotidienne des habitant·e·s : déchets, eau,  
environnement et écologie urbaine, emploi et insertion professionnelle, sports, culture, habitat, urbanisme.

● En tout, ce sont 1300 agents, dont 1000 sur le terrain, qui assurent ces services publics de proximité, en 
collectant les déchets, en programmant les saisons culturelles et en accueillant le public dans le réseau de 
cinémas, de conservatoire et de médiathèques, en enseignant le « savoir-nager » dans les piscines, en planifiant 
les opérations d’urbanisme, en assurant le développement économique, etc.

Mirjam Rudin, vice-présidente en charge de 
la planification paysagère et de la concertation 
citoyenne. 



La réduction des déchets est un enjeu d’économie et de protection de notre environnement. Diminuer 
les volumes collectés (environ 465 kilos par habitant·e par an), promouvoir la réutilisation et amplifier le 
recyclage, c’est pouvoir demain : baisser les taxes et les dépenses, réduire notre impact sur le climat et 
limiter les pollutions de l’air, des sols et des cours d’eau.

C’est un combat que les écologistes mènent depuis plus de 10 ans qui a enfin abouti en 2022 avec 
la création d’une régie publique de l’eau. Dès 2024, ce ne sera plus la multinationale Veolia qui sera 
chargée de l’eau, mais la régie publique d’Est Ensemble. Elu·e·s et citoyen·ne·s seront aux commandes, 
la tarification sera sociale et écologique, et les réseaux seront mieux entretenus pour limiter les fuites. 

La création de la régie publique de l’eau, 
de l’assinissement et des eaux puviales 
urbaines d’Est Ensemble est un combat porté 
depuis longtemps par de nombreux collectifs 
citoyens, que Jean-Claude Oliva a relayé dans 
l’arène politique. 
Aussi, une grande place est faite aux 
citoyen·ne·s et aux associations à la direction 
de la régie. Cette victoire s’inscrit dans la bataille 
pour l’eau publique et citoyenne, qui gagne du 
terrain partout en France, notamment là où les 
écologistes sont aux manettes.

● Dès 2023, la hausse des prix de l’eau est limitée sous l’inflation pour les usager·e·s. Les usager·e·s des 

villes du Syndicat des eaux d’Île-de-France (SEDIF) subissent une hausse de 10,5%, mais seulement 3,8% 

dans nos villes !

● En 2024, une nouvelle tarification de l’eau plus juste : suppression de l’abonnement, 10m3 gratuits par 

an et par ménage, tarification progressive.

● Un contrat de fourniture d’eau potable a été signé avec la régie publique parisienne Eau de Paris, créée 

en 2010 par Anne Le Strat, élue écologiste.

● Un service public unifié pour les neuf villes du territoire, y compris avec Bobigny et Noisy-le-Sec, qui 

étaient retournées au SEDIF/Veolia en 2019.

Enfin une eau publique Enfin une eau publique 
de qualité et moins chèrede qualité et moins chère

« En généralisant le tri à la source et en adoptant une consommation 
plus raisonnée issue de l’économie locale, nous luttons contre la 
pauvreté et les inégalités. La sensibilisation de tous les acteurs à la 
réduction des déchets est notre priorité. » 

Un territoire pionnier  Un territoire pionnier  
sur le Zéro déchetsur le Zéro déchet

« Urgence climatique, démocratie, lien social : la régie publique est au cœur 
de nombreux enjeux d’avenir pour notre territoire et ses habitant·e·s. »

Patrick Lascoux a conduit la refonte du marché de collecte 
des déchets. Dès aujourd’hui, elle permet de moins 
gaspiller et de mieux trier, elle rend notamment possible 
la collecte sélective des déchets alimentaires – qui 
représentent 30% de la masse des ordures ménagères 
résiduelles collectées – en points d’apport volontaire ou 
en porte-à-porte, selon les quartiers.

Le nouveau marché permet d’augmenter la quantité 
de bacs jaunes (emballages) ramassés et de valoriser 
davantage de types de déchets. Il contraint les collecteurs 
à des engagements environnementaux forts : qualité 
de tri, camions peu polluants et adaptés aux voiries, 
récupération des cartons des centres-villes par des vélo-
cargos électriques, meilleure gestion des encombrants 
avec des opérateurs de l’économie sociale et solidaire 
chargés de les préserver et de les valoriser.

Patrick Lascoux, vice-président en charge des déchets

Jean-Claude Oliva, vice-président en charge de l’eau et de l’assainisse-
ment, président de la régie de l’eau, de l’assainissement et des eaux pluviales 
urbaines
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Et aussi...
● Une montée en puissance de la sensibilisation et de la prévention des 
déchets: en milieu scolaire et au travers d’un « Fonds Zéro Déchet » ambitieux doté de  

550 000 € par an en 2023.

● Un accent important est mis sur la propreté de l’espace public, avec la possibilité pour des 

agents municipaux de verbaliser les « dépôts sauvages ».
● Un territoire pionnier sur le compostage des déchets organiques, qui permet de réduire 

considérablement la masse des déchets produits par les ménages à travers le « retour à la 

terre » (110 composteurs installés dans l’espace public, 600 dans les copropriétés et les 

entreprises).

● Afin d’inciter les professionnels à plus de tri, les déchets assimilés des  

activités économiques sont soumis à une redevance spéciale (RS) pour que les citoyen·ne·s 

ne payent pas pour les déchets des entreprises.



● Une montée en puissance du « savoir-nager » pour prévenir les noyades, à travers des 
stages pour enfants de 4 à 6 ans (160 « classes bleues » par an) et pour adultes (stages 
contre l’aquaphobie). Dans notre département, moins d’un enfant sur deux sait nager à son 
entrée au collège, soit trois fois plus que la moyenne nationale.
● Nous engageons les services publics dans la voie de la sobriété. Plusieurs piscines ont été 
rénovées (Maurice Thorez à Montreuil, Alice Milliat à Pantin, Jacques Brel à Bobigny) afin de 
baisser leurs dépenses énergétiques et leur consommation d’eau tout en conservant le confort 
des usager·e·s.
● La « Grande randonnée », alliant sport et culture, qui réunit plusieurs centaines de participant·e·s 
chaque année au début de l’automne. Le parcours offre un cheminement varié à la découverte 
des richesses patrimoniales et environnementales du territoire.

Encourager les pratiques physiques, sportives et adaptées, quel que soit l’âge, est un enjeu de santé 
publique capital pour nos concitoyen·ne·s. Les pratiques physiques libres sont aussi un levier de mieux-
vivre et de réappropriation de l’espace public tout en créant du lien entre nos neuf communes.

Le cœur de notre engagement est de faire de nos villes des espaces plus agréables à vivre.  Confronté·e·s 
aux pollutions (de l’air, sonore, de l’eau) et au manque d’espaces verts – 6 m2 par personne seulement 
alors que l’OMS en recommande 10 –, les habitant·e·s réclament à juste titre que la ville leur soit rendue.

Nous développons le «Grand chemin », un projet  de boucle de 
42km pour mobilités douces et activités sportives, reliant dès 
2026 les 220 hectares d’espaces verts d’Est Ensemble. Nous 
réalisons aussi le « plan arbre » visant à en planter 20 000 sur 
l’ensemble du territoire, notamment marqué par la 1ère édition 
de l’opération à destination des habitant.e.s « j’adopte un arbre ». 

Les projets d’agriculture urbaine ont été mis à l’honneur lors de la 
9e édition des 48h de l’agriculture urbaine.
Conformément aux décisions de la convention citoyenne locale 
pour le climat, de plus en plus de fermes urbaines déploient à 
Est Ensemble, y compris dans les quartiers prioritaires de la ville 
(QPV) où 5 projets lauréats de l’appel à projet Quartiers Fertiles 
ont été mis en place

L’objectif est d’enraciner dans nos villes des lieux dédiés à la 
préservation des espaces verts, à la transmission des savoirs 
agricoles et à l’alimentation locale.

● Nous travaillons entre les 9 villes du territoire à une définition d’une stratégie 
commune des mobilités : vélos, piétons, transports en commun.
● Fruit d’un travail collaboratif avec les villes, les bailleurs sociaux, les aménageurs, 
les associations et les collectivités, la charte de l’agriculture urbaine a été signée 
le 19 juin 2024, elle porte à la fois des engagements partagés et constitue un 
document ressource (fiches techniques, annuaire, cartographie…) 
● Nous défendons le réaménagement complet de la Porte de Bagnolet, ainsi 
que des autoroutes du territoire. Ces axes doivent être apaisés, pour lutter contre 
leurs conséquences : nuisances sonores, pollution atmosphérique, danger des 
traversées.
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Un meilleur accès aux espaces verts Un meilleur accès aux espaces verts 
et des villes plus agréables pour touet des villes plus agréables pour tou··tete··ss

« Je défends une politique sportive socialement équitable, économiquement efficace 
et écologiquement soutenable. Cela passe par la promotion du « savoir nager », des 
pratiques physiques sportives et adaptées, et par la rénovation des piscines. Mais 
aussi par la promotion du modèle économique du sport associatif social et solidaire. »

Le sport pour Le sport pour toutou··tete··ss

« Aujourd’hui, une volonté de changement collectif s’exprime sur l’agriculture et 
l’alimentation. Les politiques publiques que nous portons rejoignent les actions 
des citoyen·ne·s, collectifs  et associations qui amorcent déjà la transition 
écologique et explorent les possibles (Amap, jardins partagés, tiers-lieux). »

Anne-Marie Heugas fait la promotion du « sport-santé » pour 
tou.te.s, avec l’organisation du « Trail des Hauteurs », grande 
course populaire, familiale, avec plusieurs parcours exigeants, 
dont la 3e édition en 2024 a réuni plus de 2200 participant.e.s, 
dont 40% de femmes. Une belle montée en puissance, il y en 
avait 700 en 2022. Le Trail permet à tou.te.s de se retrouver 
lors d’un défi sportif et festif mais aussi de découvrir des 
associations sportives au village sportif au même moment. 

Une nouveauté cet été 2025 : le «sport au vert» qui a permis à 
930 personnes (87% de femmes) de pratiquer gratuitement un 
large choix d’activités physiques et sportives dans les 3 parcs 
d’Est Ensemble.

Se dépasser ensemble tout en découvrant les atouts et 
les sites remarquables de notre territoire : voici notre 
conception du sport.

Anne de Rugy, conseillère territoriale déléguée à l’agriculture urbaine

Anne-Marie Heugas, vice-présidente en charge du sport
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● Nous proposons un projet alternatif pour l’île de loisirs de la Corniche 
des Forts (à Romainville). L’esprit est de renforcer le lien des habitants 
au vivant et à la faune urbaine spécifique de ce poumon vert. 

Notre territoire est en première ligne face aux bouleversements climatiques et environnementaux.  
Les habitant·e·s sont directement affecté·e·s par les pollutions de l’air et des sols, par les canicules et 
par la disparition de la biodiversité. Nos villes ne sont pas encore suffisamment adaptées pour faire face 
aux enjeux de demain sur les aménagements des espaces urbains. C’est pourquoi nous soutenons une 
politique qui vise à répondre aux besoins des citoyen·ne·s et à les accompagner dans ce sens. Ensemble, 
façonnons un territoire de proximité, solidaire et résiliant !

Les neuf villes d’Est Ensemble affichent un fort dynamisme démographique et économique. Mais elles 
sont aussi parmi les zones de région parisienne qui comptent le plus de personnes en recherche d’emploi 
et un fort taux de pauvreté (27,5%). Nous agissons dans tous les domaines pour résorber ces inégalités et 
favoriser l’emploi local et durable en soutenant une économie de proximité et l’accès aux circuits courts.

Sous l’impulsion de Julie Lefebvre, nous multiplions 
les actions pour l’emploi des jeunes, qui sont durement 
touchés par le chômage, notamment pour celles et ceux 
qui ont le moins de qualifications scolaires. Nous refusons 
que le dynamisme économique du territoire produise peu 
d’emplois pour les habitant·e·s, les obligeant souvent à 
travailler loin de chez eux. 
C’est pourquoi nous développons de nombreuses 
initiatives : le Forum annuel pour l’emploi des 
jeunes permettant de faire se rencontrer des centaines 
d’entreprises et des candidat·e·s à l’emploi, les opérations  
« job dating » dans les Maisons de l’emploi, le coaching 
de jeunes, l’accompagnement personnalisé des 16-30 ans 
en difficulté dans le cadre du Programme régional pour 
l’insertion des jeunes (PRIJ) et le soutien aux missions 
locales du territoire.

Un territoire qui lutte contre Un territoire qui lutte contre 
les inégalités et ouvre des perspectivesles inégalités et ouvre des perspectives

Un urbanisme adapté  Un urbanisme adapté  
à la transformation écologique à la transformation écologique 

Vincent Pruvost mène un important travail de 
réorientation des projets immobiliers de la ZAC 
de l’Horloge, située à Romainville, entre Pantin et 
Noisy-le-sec. Ils seront moins denses, plus verts 
et mieux intégrés au tissu urbain.
Ces aménagements accompagneront mieux les 
10 000 habitant·e·s. Ils bénéficieront désormais 
davantage de porosités pour favoriser les 
mobilités actives sécurisées et créer la jonction 
entre le bleu du canal de l’Ourcq et le vert de la 
Corniche des forts. 

Julie Lefebvre,1ère vice-présidente en charge de l’emploi 
et du développement économique

Vincent Pruvost, Conseiller délégué chargé de la ZAC de 
l’Horloge (Plaine de l’Ourcq)
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« Après plus de 15 ans d’expérience entrepreneuriale et 
d’engagements en faveur de la biodiversité, je mets aux 
côtés des agent·e·s et des élu·e·s d’Est Ensemble, toute mon 
énergie pour soutenir l’emploi et une économie durable. »

« Pour l’environnement, pour le confort de vie de nos 
habitant·e·s, je m’attache à lutter contre la bétonnisation 
de notre territoire voulu par quelques grands promoteurs 
immobiliers. »

● Nous avons aidé les entreprises à surmonter la crise COVID avec 700 
structures soutenues, 2,7 M€ mobilisés et 2700 emplois sauvegardés.
● Nous avons lancé trois expérimentations « Territoire zéro chômeur 
de longue durée » dans les quartiers La Capsulerie (à Bagnolet) et des 
Quatre chemins (à Pantin) et à Bondy.
● Nous ouvrons un site de 5000 m² dédié à la filère de l’écoconstruction 
dans les Ateliers Diderot (à Pantin), l’Usine des transitions (entre 
Romainville et Noisy-le-Sec) et bientôt une pépithèque à Bondy.



● Mise en œuvre dès 2023 du Schéma de Promotion 
des Achats Socialement et Ecologiquement Responsables 
(SPASER). Grâce à des indicateurs, nous soutenons ainsi une 
politique d’achat et les entreprises engagées socialement et 
environnementalement pour Est Ensemble.
● Préserver le foncier économique est un enjeu majeur pour 
le territoire, pour permettre le déploiement de circuits courts, 
favoriser l’emploi local et augmenter la résilience de nos villes 
en termes de production et d’approvisionnement. Pour cela, 
nous engageons une réflexion sur les filières comme le textile 
durable, l’éco-construction ou les métiers du soin.
●  Nous soutenons l’implantation d’écosystèmes 
entrepreneuriaux pérennes avec l’Usine des Transitions sur 
l’ex-site SAFT (à Noisy-le-Sec et à Romainville), l’ouverture 
d’espaces de co-working à Bondy ou des Ateliers Diderot à 
Pantin. Nous avons œuvré dans le cadre de la 3e modification 
du PLUI à enrayer la disparition du foncier économique 
nécessaire pour favoriser les circuits courts et l’emploi local

Les actions en cours  
Déchets

●Développer les activités de consignes et de réparation 
conformément aux engagements pris devant la Convention 
citoyenne locale pour le climat.
●Renforcer notre programme local de prévention des déchets 
ménagers et assimilés (PLPDMA) en créant une Commission 
consultative d’élaboration et de suivi élargie.
●Assurer le suivi du projet de reconstruction de l’usine de tri 
du Syctom implantée sur Romainville/Bobigny. Une partie des 
déchets sera acheminée vers des usines de traitement par voie 
fluviale, ce qui réduira considérablement les transports routiers. 
Le site accueillera également une nouvelle déchetterie et des 
structures spécialisées dans le réemploi des déchets (bois, 
matériaux du bâtiment, matériel électronique).

Economie

● Poursuivre la réhabilitation des piscines existantes et la 
construction de nouvelles piscines pour améliorer l’offre de service 
aux habitant·e·s. Nous allons ainsi rénover la piscine Maurice 
Thorez à Montreuil (2023-2024) et construire un nouveau bassin 
à la piscine des Malassis (à Bagnolet) dès 2024.
● Pérenniser le Trail des Hauteurs. A partir de 2024, un parcours  
de 42km sera proposé.
● Renforcer le sport pour toutes et tous sur le territoire  
d’Est Ensemble grâce à des maisons sport-santé.

Sports

● Donner de nouvelles suites à la Convention citoyenne locale 
pour le climat. 
● Mener un recensement participatif des arbres présents sur le 
territoire, dans les espaces privés et publics.

Participation citoyenne

● Pour réaliser le droit humain à l’eau pour tous.tes et pour 
permettre le rafraîchissement en été, 16 nouvelles fontaines 
publiques ont été déployées sur le territoire d’Est Ensemble à 
l’été 2024. Au total, près de 40 fontaines seront implantées 
d’ici l’été 2025.
● Un appel à participation du public sera lancé pour les baptiser.
● Un projet de réutilisation des eaux d’exhaure de la station de 
métro Bobigny Pablo Picasso est conduit avec la RATP.

Eau publique
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